

potensi komunikasi. Maka tidaklah mungkin bagi kita untuk tidak berkomunikasi, dengan kata lain kita tidak dapat tidak berkomunikasi.

Pendekatan terhadap komunikasi berfokus pada pemberian makna yang telah kita miliki kepada perilaku yang kita observasi di lingkungan kita. Berbagai makna telah tumbuh sepanjang hidup kita sebagai akibat dari pengaruh budaya kita terhadap diri kita dan sebagai hasil dari pengalaman-pengalaman pribadi dalam budaya tersebut. Ketika kita mengamati suatu perilaku dalam lingkungan kita, kita masing-masing menemukannya ke perbendaharaan makna kita yang unik dan memilih makna yang kita yakini sebagai makna paling pantas bagi perilaku yang kita amati dan konteks sosial dimana perilaku itu terjadi.

Proses pemaknaan dalam komunikasi ini biasanya berlangsung lancar, tetapi tidak jarang juga terjadi kemacetan dan salah penafsiran terhadap suatu pesan atau memberi makna yang salah kepada perilaku yang kita amati. Terutama dalam konteks komunikasi antar budaya yang mana pelaku-pelaku komunikasinya memiliki latar budaya yang berbeda.

Salah satu kebutuhan pokok manusia adalah kebutuhan simbolisasi atau penggunaan lambang. Menurut Susanne K Langer dalam buku komunikasi antarbudaya satu perspektif multidimensi karya Ahmad Sihabudin, yaitu :

”Kebutuhan dasar yang memang hanya ada pada manusia adalah kebutuhan akan simbolisasi. Fungsi simbol ini adalah satu diantara kegiatan-kegiatan dasar manusia seperti makan, melihat, dan bergerak. Ini adalah proses fundamental dari pikiran, dan berlangsung

melakukannya. Asumsi ini merupakan hal yang tidak benar karena komunikasi sebenarnya merupakan suatu hal yang tidak mudah. Banyak aspek yang harus diperhatikan sebelum dan atau saat kita melakukan komunikasi. Aspek-aspek yang harus diperhatikan dalam komunikasi meliputi komunikasi verbal dan komunikasi non verbal. Kedua aspek tersebut merupakan aspek yang selalu digunakan ketika kita melakukan komunikasi. Hal tersebut dikarenakan, berdasarkan pengertiannya komunikasi adalah proses berbagi makna melalui perilaku verbal dan nonverbal.¹⁸

Komunikasi diperlukan dalam berbagai bidang. Komunikasi membantu manusia untuk memenuhi semua kebutuhannya. Komunikasi membantu manusia untuk beradaptasi serta berinteraksi dengan baik dengan orang lain dan juga lingkungannya. Dalam kehidupan bermasyarakat, kita memerlukan interaksi dengan orang lain, hal tersebut mengharuskan kita untuk menyesuaikan diri dengan keadaan dimana kita berada didalamnya sehingga kita dapat menjalin hubungan baik dengan masyarakat. Kemampuan komunikasi yang baik akan membantu kita dalam melakukan interaksi antar sesama. Dengan komunikasi yang baik maka akan membentuk komunikasi yang efektif sehingga hubungan kita dengan sesama akan menjadi lebih baik.

¹⁸ Deena R Levine dan Mara B Adelman. *Beyond language : Cross Cultural Communication*. Edisi ke-2. Englewoods Cliffs, New Jersey : Prentice Hall. 1993. Hlm. Xvii. Dalam Deddy Mulyana, *Kommunikasi Efektif Suatu Pendekatan Lintasbudaya*, Cet ke-2 (Bandung : PT Remaja Rosdakarya, 2005), Hlm. 3.

- a. Mendengarkan apa yang kita ingin dengar atau kita harapkan agar disampaikan orang lain kepada kita. Hal ini dikarenakan banyak orang cenderung untuk menyimak atau mendengarkan hanya jika isi pesan atau pembicaraan itu sesuai dengan minatnya atau menarik bagi dirinya.
- b. Mengabaikan atau mengesampingkan informasi yang bertentangan dengan apa yang kita anggap sudah tahu. Banyak orang cenderung mengabaikan informasi dari orang lain jika menganggap dirinya sudah tahu atau lebih banyak tahu tentang informasi tersebut, padahal informasi yang disampaikan itu adalah benar karena kondisi di lapangan sudah berubah dari yang kita tahu.
- c. Menilai orang atau mengevaluasi sumber. Hal ini terjadi karena ada kecenderungan orang untuk tidak memperhatikan atau menyimak serta mengabaikan informasi jika informasi itu diperolehnya dari orang yang dinilai rendah atau dinilai tidak punya kredibilitas. Sebaliknya seseorang akan cepat percaya walaupun informasi itu diragukan bila disampaikan oleh orang yang memiliki kredibilitas dan status tinggi.
- d. Persepsi atau pola pikir yang berbeda. Hambatan ini akan timbul karena ada perbedaan persepsi. Persepsi yang berbeda bisa muncul karena perbedaan latar belakang sosial budaya, pendidikan dan pengalaman, afiliasi politik dan ideologi yang berbeda atau karena menganut pola pikir yang berbeda.

sistem perilaku (behavior system). Sistem ini juga ikut ditentukan oleh watak pribadi tentang bagaimana cara manusia menyikapi suatu pengalaman yang pernah terjadi. Sistem perilaku inilah yang akhirnya akan menentukan dan membentuk sikapnya (attitude) terhadap sesuatu.

Proses pembentukan masyarakat dalam sebuah interaksi dapat berjalan dengan dua kemungkinan yaitu serasi atau bertentangan terutama dalam konteks interaksi dalam komunikasi antar buday. Pertentangan mudah terjadi apabila sistem perilaku (behavior system) dari setiap individu (pelaku komunikasi) atau kelompok tidak dapat menerima tugas dan peran yang “diserahkan” kepadanya.

Sebuah masyarakat terdiri atas individu-individu yang berinteraksi sehingga terjadi perubahan di dalam masyarakat. Atas dasar itu, proses sosial dapat didefinisikan sebagai perubahan dalam struktur masyarakat sebagai hasil dari komunikasi dan usaha saling mempengaruhi antar individu di dalam sebuah kelompok. Secara tidak sadar, individu berusaha menyesuaikan diri dan melakukan perubahan tidak langsung (bersama individu lainnya) di dalam masyarakat. Dapat dikatakan setiap individu dan kelompok mempunyai peranan atau fungsi sentral di dalam masyarakat.

Proses pembentukan kelompok dan masyarakat terjadi melalui interaksi dan sosialisasi. Selain itu komunikasi juga merupakan proses dalam pembentukan tersebut. Komunikasi merupakan proses interaksi, karena adanya stimulus (rangsangan) yang memiliki arti tertentu dan dijawab oleh orang lain (respon) baik secara lisan, tertulis maupun

aba-aba atau kode. Komunikasi menghasilkan interaksi sosial yang memungkinkan adanya kontak sosial (social contact). Kontak sosial merupakan usaha tindakan pertama, meskipun kontak ini belum mampu membentuk tindakan berkelanjutan. Pembentukan komunikasi melalui kontak sosial. Proses sosial memiliki bentuk yang berbeda untuk setiap masyarakat. Perbedaan ini terjadi karena adanya perbedaan watak suatu bangsa dan budaya, yakni perbedaan sistem perilaku (behavior system) dan situasi total masyarakat. Komunikasi sosial dalam interaksi di masyarakat merupakan proses yang tidak bisa dilepaskan dari sistem nilai masyarakatnya.

Komunikasi antar budaya dalam sebuah interaksi merupakan suatu kesatuan yang tidak dapat dipisahkan. Komunikasi antar budaya mempengaruhi proses interaksi, sebaliknya interaksi juga berpengaruh terhadap proses komunikasi antar budaya tersebut. Hal ini dikarenakan dalam suatu proses interaksi terdapat proses komunikasi yang dilakukan oleh individu-individu yang berkaitan dengan proses komunikasi antar budaya yang mana individu-individu tersebut memiliki latar budaya yang berbeda. Sedangkan dalam suatu proses komunikasi terdapat suatu interaksi yang dilakukan antara pelaku-pelaku komunikasi sehingga membentuk suatu proses sosial secara berkelanjutan.

sejumlah interaksi yang lebih kecil. Blumer menyebutkan bahwa pada masyarakat yang sudah maju sebagian besar dari tindakan kelompok terdiri atas pola-pola yang berulang-ulang dan stabil yang memiliki makna bersama dan mapan bagi anggota masyarakat bersangkutan. Blumer mengingatkan kita bahwa situasi baru dapat menghasilkan masalah yang membutuhkan penyesuaian dan definisi atau makna baru terhadap suatu pola tindakan.

Munculnya teori ini karena interaksi antar manusia dalam komunitasnya baik yang kecil maupun besar adalah tidak hanya dengan interaksi dan bentuk komunikasi verbal, tetapi juga komunikasi non verbal. Teori interaksi simbolik ini muncul dalam tradisi sosiokultural dengan jumlah manusia yang banyak dan tidak pernah lepas dari proses interaksi. Interaksi simbolik diperlukan karena tidak setiap waktu manusia bisa berkomunikasi dengan cara tatap muka atau *face to face* secara aktual, tetapi manusia juga butuh sebuah pengaturan untuk ketertiban dalam komunitas setiap waktu dan setiap saat. Sehingga teori ini dimunculkan oleh Mead bersama para pengikut teori-teorinya.

Blumer, murid dari George Herbert Mead memulai dengan pernyataan bahwa tindakan manusia terhadap manusia lain atau benda berdasarkan pengertian yang mereka terima tentang orang atau benda tersebut. Interaksi simbolik muncul dari interaksi sosial bersama orang-orang yang terlibat didalamnya, dengan kata lain pengertian tidak muncul dari sebuah obyek atau benda melainkan

- a) Manusia bertindak terhadap manusia lainnya berdasarkan makna yang diberikan orang lain pada mereka. Asumsi ini menjelaskan perilaku sebagai suatu rangkaian pemikiran dan perilaku yang dilakukan secara sadar antara rangsangan dan respons orang berkaitan dengan rangsangan tersebut. Makna yang diberikan pada simbol merupakan produk dari interaksi sosial dan menggambarkan kesepakatan untuk menerapkan makna tertentu pada simbol tertentu pula.
- b) Makna diciptakan dalam interaksi antar manusia. Blumer menjelaskan terdapat tiga cara untuk menjelaskan asal sebuah makna. (1) makna adalah sesuatu yang bersifat intrinsik dari suatu benda, (2) asal-usul makna melihat makna itu, (3) makna sebagai sesuatu yang terjadi di antara orang-orang. Makna adalah “produk sosial” atau “ciptaan yang dibentuk dalam dan melalui pendefinisian aktivitas manusia ketika mereka berinteraksi”.
- c) Makna dimodifikasi melalui proses interpretatif. Blumer menyatakan bahwa proses interpretatif ini memiliki dua langkah. (1) para pelaku menentukan benda-benda yang mempunyai makna, (2) melibatkan pelaku untuk memilih, mengecek, dan melakukan transformasi makna di dalam konteks dimana mereka berada.⁵⁹

⁵⁹ Richard West, Lynn H. Turner, *Pengantar Teori Komunikasi, Analisis dan Aplikasi* Edisi 3, Buku 1, Penerjemah : Maria Natalia Damayanti Maer (Jakarta : Salemba Humanika, 2009), Hlm. 98-100.

